

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Guide classique du voyageur sur les bords du Rhin

Schreiber, Alois Wilhelm

Paris, 1828-1829

Voyage de Bingen a Coblence

[urn:nbn:de:bsz:31-124947](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-124947)

défunt célèbre professeur en médecine de ce nom) a les meilleurs vins de Rudesheim.

Bingen a 3,500 h. La contrée a quelque chose de saisissant. A la droite du Rhin le mont escarpé de *Rudesheim* s'élève dans les nues, et le vieux burg d'*Ehrenfels* plane sur les rochers autour desquels le fleuve va disparaître. A l'autre bord des montagnes couvertes de bois s'élèvent le long des rives et ombragent le formidable trou de *Bingen*, où le Rhin semble se perdre.

Bingen est pour le commerce un des principaux entrepôts entre *Mayence* et *Cologne*.

L'objet le plus digne de curiosité à Bingen est le *Klopp* ou vieux *castrum de Drusus*, devenu ensuite un de ces repaires des brigands chevaliers du moyen âge et dont le nom actuel aura été tiré du grec. Il s'élève sur une colline dans le jardin de M. le notaire Faber. Dès la montée de la tour on jouit d'une belle vue ; mais c'est au sommet, à une hauteur de 150 pieds au-dessus du niveau du Rhin, que se développe le plus riche tableau. Les étrangers qui veulent y monter s'adressent à M. Faber. *Auberges* : le Cheval-Blanc, la Poste. On est très-bien au Cheval-Blanc, où dînent les voyageurs qui arrivent avec le coche d'eau.

On fait volontiers les excursions du *Rochusberg* et du *Ruppertsberg*. Le *Rochusberg*, à une demi-lieue en remontant le Rhin, vis-à-vis de *Rudesheim* a sur sa crête une vieille chapelle de *Saint-Roch* où sont les reliques de saint Robert. On y trouve un tableau donné par le célèbre *Goethe* d'une composition ingénieuse. La vue y est délicieuse sur tout le *Rhingau*, la vallée de la *Nahe*, le *Mont-Tonnerre*, et sous soi la vallée du village de *Gaulsheim*.

VOYAGE DE BINGEN A COBLENCE.

Le voyageur piéton va à *Rudesheim* depuis *Bingen*, et après avoir visité le *Niederwald* il descend par la fondrière à *Assmanshausen*, et suit la droite du Rhin jusqu'à *Lorch*, qui est à deux lieues. Par ce chemin on jouit de la belle vue de la rive gauche qui est bien plus pittoresque. Tout au-dessous de Bingen on passe devant la fameuse *Tour des Rats*.

A peine arrive-t-on au coude du Rhin au-dessous de Bingen,

qu'on a devant soi Assmannshausen, et qu'on voit à la rive gauche les ruines de *Vogtsberg* ou *Vautsberg*, de *Reichenstein* et de *Rheinstein*, et plus bas le vieux burg de *Falkenstein*.

Assmannshausen, sur la rive droite, est fameux par ses bons vins rouges qui croissent sur le *Hellenberg*.

Sous *Assmannshausen*, et près du chemin, sont encore les restes d'un bain romain. Le Rhin fait ensuite un fort coude, et l'on découvre un beau paysage. La rive gauche semble une grande presqu'île où l'on découvre *Dreyeckshausen*, ou *Trechlingshausen*, enveloppé de ses vergers.

Lorch est bâtie à l'entrée du *Wisperthal*. La première rue touche au Rhin, et c'est de l'auberge sur le Rhin qu'il faut jouir du coup d'œil. Le Rhin coule au milieu de montagnes rangées les unes sur les autres. Les rives sont parsemées de villages, les hauteurs de vieux burgs tombés en ruines.

Lorch est au reste une des plus anciennes villes du Rhingau. Ce fut là qu'on recueillit le premier vin rouge du Rhin. Le voyageur passe de là au *Sauerthal*; il suit le *Wisperthal* pendant un quart d'heure jusqu'à la chapelle de la croix. A trois quarts de lieue de la chapelle, on voit sur une colline d'une végétation sauvage les ruines du burg de *Waldeck*, et un peu plus loin, sur une montagne escarpée, celles du *Sauerbourg*. Il ya du nord à l'ouest un sentier solitaire qui serpente entre les hauteurs et conduit au Rhin près de *Caub*.

Au retour à *Lorch* on monte le *Nollig* pour y visiter la forte tour qui est restée de ce vieux burg de *Nollig* ou *Nollingen*. Il y avait sans doute un castel romain. La vue y est riche et étendue.

Lorchhausen, petit village un peu plus bas, faisait l'ancienne limite géographique du Rhingau inférieur. Les côtes commencent à être plus douces, les bords du Rhin plus unis, plus habitables depuis *Lorch*.

On voit un fond très-beau près de *Niederheimbach*, village de la rive gauche, d'où s'élèvent insensiblement les ruines de *Furstenberg* et de *Staleck*. Le Rhin y fait plusieurs détours, et paraît enfin comme un nouveau lac qui se terminerait à *Bacharach*.

Rheindiebach, un quart d'heure avant *Bacharach*, est remarquable par le merveilleux écho qui se trouve à l'entrée du vallon.

Le vieux *Bacharach*, à trois lieues de *Bingen*, a 1,200 hab. et une station de poste. Il est sur le bord du Rhin. Ses murs, défendus par douze tours évasées dans l'intérieur, se prolongent vers la hauteur où sont les ruines du burg de *Staleck*. On y remarque les débris de l'église de *St. Werner*, et l'église réformée qui est dans le goût byzantin. La côte à laquelle est appuyée la

ville est couverte de vignes jusqu'au burg. Les vins de ce lieu, surtout du cru des vallées de *Steeg*, de *Mannebach* et de *Diebach*, sont d'une réputation méritée.

Pour goûter les vins du Rhin il faut se garder des offres des auberges, mais s'adresser aux particuliers. Quand même le voyageur n'aurait qu'une heure à consacrer à Bacharach, il ne doit pas manquer de monter au *Staleck*, d'où le paysage se présente si avantageusement. La carcasse de l'église Saint-Werner est isolée tout près du burg : c'est un reste précieux de l'architecture gothique. *Auberges* : la Poste, la Roue (*das Rad*), l'Ange, la Couronne.

Il y a au-dessous de Bacharach un autre point dangereux, mais seulement pour les bateaux qui descendent. Ce danger est occasionné par la chute du Rhin, qui, tombant entre les rochers avec un bruit effrayant, forme une espèce d'entonnoir.

Caub est vis-à-vis de la Pfalz, à une demi-lieue de Bacharach. Elle a 179 maisons et 1,270 hab., et elle touche au château fort de *Gutenfels*. Cette petite ville est à présent au duc de Nassau. *Caub* commerce en vins et en ardoises les meilleures du Rhin. La navigation y est assez importante, et il y a un péage établi. Mais que le voyageur se garde d'y arriver à midi, s'il n'a pas quelques heures à perdre. Le bureau est fermé de douze à deux heures. Les vins de *Caud* sont aussi des meilleurs du Rhin. *Auberges* : la Ville-de-Heidelberg, la Forêt-Verte.

Le maréchal Blucher fit passer son armée sur le Rhin à *Caub*, le 1^{er} janvier 1814. *Rhinberg* est plus haut dans les montagnes : c'était le burg des anciens comtes du Rhingau. On arrive à *Oberwesel* à la rive gauche, où le Rhin vient se briser au *Rumelstein*. On voit un peu en deçà, sur une montagne, les ruines de *Schanberg*.

Oberwesel a 2,000 hab. On y va voir l'église Notre-Dame avec la belle voûte du chœur, ainsi que l'ancienne église des *Minorites*, qui a une belle descente de croix, de *Diepenbeck*.

Engelzell est à 3/4 d'heure d'*Oberwesel*, dans une vallée étroite qui lui aura donné son nom. Ce village a de très-bons vignobles.

Il y a de bonnes pêches de saumons de chaque côté du fleuve au-dessous de la ville. Il ne faut pas négliger de voir les ruines de *Schenberg*.

En quittant *Oberwesel* on trouve une contrée sombre et sauvage. La vallée se rétrécit de plus en plus, les rivages sont incultes et sans habitations, deux pans de rochers sortent, aux deux côtés de la rive, des eaux qu'elles ombragent. On arrive à un désert qu'habita saint *Goar*, et d'où il instruisait

les pauvres pêcheurs. Une roche merveilleuse s'avance à la rencontre des bateaux, c'est le *Lurley*, rocher d'ardoise, dont l'écho répond quinze fois à l'appel des passans; il est beaucoup plus sensible à ceux qui naviguent justement au milieu du fleuve, ou à la rive gauche. Des coups de feu et des sons de cor font un effet merveilleux.

Saint-Goar, petite ville (1,060 hab.) de la rive gauche, à une lieue d'Oberwesel. Avant cette ville le Rhin forme un lac bordé de tous côtés par des rochers en forme de murailles: c'est un grand et surprenant aspect. Au côté opposé de ce lac, le Rhin fait un coude et va briser ses flots contre un groupe de rochers, en partie découverts, en partie invisibles, et s'échappe dans un effrayant tournoiement qu'on nomme le *Banc*, quelquefois dangereux à la navigation, surtout aux flottes de bois, et qui a déjà englouti bien des rameurs. La contrée change de décoration comme par magie; de cette sombre fondrière on revoit un jour serein, et le voyageur est réjoui à l'aspect d'une belle vallée. Les hauteurs sont couvertes de feuillages, de vignes et de jardins. *Saint-Goar* s'étend magnifiquement sur le rivage, et la hauteur qui la domine est couronnée par les débris de la forteresse de Rhinfels. *Auberges*: le *Lis*, le *Sauvage*, la *Poste*.

Le village de *Saint-Goarshausen* est à une anse vis-à-vis. Il est dominé par le burg de *Katz*. La côte *Saint-Pierre* (*Petersberg*) donne un vin rouge aussi bon que celui d'*Assmannshausen*. *Bonne auberge*: la *Poste*.

On jouit, en quittant *Saint-Goar*, du vrai plaisir de monter sur le tillac, et de repaître ses yeux du beau paysage qui se développe. A la rive droite *Welmich* avec ses pittoresques alentours et sa tour gothique; *Thurmberg*, vieux murs d'un burg appuyé sur le coteau nommé aussi le *Maus*. Du village jusqu'au Rhin de fertiles jardins et de grasses prairies. A la rive gauche paraissent encore *Saint-Goar* et le *Rhinfels*. Passé *Welmich* on navigue circulairement vers le nord, et l'on se trouve dans un golfe charmant environné de collines. Une belle île s'épanouit au milieu des eaux; *Hirzenach* est à la rive gauche, et des cabanes de vigneronns forment une guirlande autour d'un prieuré qui avait été de la dépendance de l'abbaye de *Siegbourg*. *Ehrenthal*, à la rive droite, encore en deçà de *Hirzenach*, est à l'entrée d'un sombre vallon qui a de bonnes mines d'argent, de cuivre et de plomb. En général les hauteurs depuis *Wesel* jusqu'à *Hirzenach* ont une abondance de basaltes, d'ardoises, de pierres calcaires, de marbres et d'autres minéraux.

Le Rhin revient vers le levant près de *Hirzenach*. On dépasse

à la rive droite le village de *Kester* et son antique église en ruines ; et vis-à-vis s'élève un pan de rocher couvert de beaux bois, et qui a de belles vignes à ses racines. Les hauteurs de la gauche se renfoncent et s'ouvrent à une agréable vallée que rend fertile le hameau de *Weiler*. Un peu plus loin *Salzig*, à la gauche duquel la plaine prend plus de profondeur, et est couverte de quantité de cerisiers dont le produit est envoyé jusqu'en Hollande. Une colline rocailleuse à droite est couverte de vignes, et supporte les ruines des vieux burgs de *Liebenstein* et de *Sternberg* ou des *Deux-Frères*. Ces ruines, vues de la gauche, forment le plus bel aspect. Entre ces collines serpente le vallon pittoresque de *Bornhofen*. Quand on est parvenu au détour que le Rhin fait à *Camp*, on trouve un tout autre paysage ; les campagnes florissantes s'étendent des deux côtés autour des couvens supprimés, et l'on a devant soi, à la gauche, *Boppard*, ville de 3,300 hab. Elle commerce en vins et en pipes de terre. *Auberges* : la Poste, l'Ours.

Le Rhin s'y élargit considérablement et y est ceint de montagnes couvertes de vignes à une des rives et formant un agréable paysage que *Camp* embellit. On voit devant soi les villages de *Niederberg* et de *Filzen*, et vers la pointe du bois le *Jacobsberg*, ci-devant ferme des jésuites. A gauche est la superbe nouvelle chaussée ; mais le piéton préfère le chemin agréable et plus court des bois de *Boppard* à *Coblence*.

Le Rhin a son coude le plus considérable sous *Boppard*, et dès qu'on a tourné *Filzen* l'on croit que par cette subite déviation vers l'orient le fleuve va rebrousser ; mais, arrêté par le mont de *Boppard*, il reprend son cours direct.

La rive droite reprend un caractère plus sauvage et plus prononcé. Le *Markusbou* y paraît sur un pan de roche et la petite ville de *Braubach*. Le *Markusbou*, prison d'état sous le landgrave de Hesse, appartient actuellement, ainsi que *Braubach*, à la maison de Nassau, qui y a établi un hôtel des invalides. C'est le seul ancien château du Rhin qui se soit bien conservé ; il mérite d'être vu pour la forme de son architecture.

Brey est vis-à-vis de ce château : c'est un village environné d'arbres fruitiers, derrière lequel était sur la hauteur *Rhinberg*, burg ruiné, qui était déjà une propriété héréditaire par indivis dès 1315. Le temps et les circonstances de sa destruction sont inconnus. On voit une belle plaine jusqu'à *Oberlahnstein*. Les hauteurs sont plus éloignées, et leurs contours n'ont plus rien d'anguleux ni de raboteux. A gauche *Rhense*, autrefois de l'électorat de Cologne, a une tour tronquée ; et à quatre cents pas au-dessous de la ville était le vénérable *Königstuhl* (trône du

roi), dont quatre petites pierres désignent encore la place. C'était dans les anciens temps le lieu de l'assemblée des électeurs du Rhin, pour délibérer sur les affaires d'état.

On arrive au confluent de la *Lahn*, qui débouche d'une fontaine. Il y a une lieue du confluent de la *Lahn* à celui de la *Moselle* sur la rive gauche; mais ce petit intervalle n'est qu'une suite de magnifiques scènes.

Coblence, à 18 lieues de Mayence, ci-devant résidence de l'électeur de Trèves, puis chef-lieu du département de Rhin-et-Moselle, est située dans l'angle que forment ces deux fleuves à leur confluent, et en tire son nom (*confluens*). Elle a une population de 11,000 h. ÉDIFICES; *ville vieille*: l'ancien collège des Jésuites, à présent le lycée; l'hôtel de Metternich-Winnebourg, qui est joliment situé; l'hôtel du comte de la Leyen et ses beaux jardins, où réside le commandant de la province du Rhin. *Ville neuve*: le château, la salle des spectacles. Les plus belles places publiques sont celle du Château, la Parade plantée de tilleuls, et la place où est le corps-de-garde. *Églises*. Les plus dignes d'être vues sont: la collégiale de Saint-Castor, dont l'emplacement est nommé l'Île; l'église de Saint-Florin; la paroisse Notre-Dame sur le point le plus élevé au centre de la ville. Ses tours à plusieurs voûtes et étages font un grand effet. Le chœur est ancien et la nef moderne. On y voit aussi plusieurs tableaux de Zick. Le commerce de Coblence consiste surtout dans l'expédition des marchandises qui descendent et montent la *Moselle*.

On va voir à Coblence et aux environs: le *pont de la Moselle*, d'où la vue est superbe; le champ entre *Metternich* et *Rubenach*, où les Prussiens campèrent dans l'expédition de la Champagne; le *Petersberg*, sur lequel les Français avaient élevé le fort *Marceau*, qui est rétabli, agrandi et rendu une puissante forteresse. Hoche, compagnon d'armes de Marceau, fut aussi enterré près de ce monument. Le sien est près de la *Tour-Blanche*. *Auberges de Coblence*: la Poste, ou la Cour-de-Trèves, les Trois-Suisses, la Pomme-d'Or, l'Ours-Noir, la Cour-de-Cologne, le Laacherhof près du pont de la *Moselle*, les Trois-Couronnes-d'Empire, le Lis, sur le Rhin.